

En unifiant un marché de plus de 360 millions de consommateurs, l'ALENA multipliera les occasions d'échanges et d'investissement, et cela non seulement en Amérique du Nord, mais dans le monde entier.

Et entendons-nous bien : plus importante sera la réduction des barrières au commerce et à l'investissement dans les négociations commerciales multilatérales, moins les arrangements commerciaux régionaux seront en état de constituer des blocs. Il appartient aux partenaires multilatéraux du GATT d'abaisser les barrières commerciales à l'échelle mondiale.

### Le Canada, l'ALENA et L'Amérique latine

L'Amérique latine a montré son courage et sa conviction dans les nouvelles orientations qu'elle a prises récemment : libéralisation du commerce et de l'investissement, ajustement structurel, privatisation des entreprises d'État et autres réformes économiques axées sur le marché. Et elle multiplie ses efforts vers l'instauration de la démocratie, le respect des droits de la personne et la protection de l'environnement.

Tous les grands pays de l'Amérique latine se sont joints au GATT, et les autres songent à le faire. Les barrières tarifaires et non tarifaires disparaissent une à une, ce qui laisse présager que les économies de ce continent vont devenir plus concurrentielles et plus performantes.

Dans la région, le Mercosur est un accord qui vise à faire passer les économies du Brésil, de l'Argentine, de l'Uruguay et du Paraguay dans un cadre commercial plus ouvert, plus libéral et plus intégré. Les pays membres du Pacte andin cherchent, quant à eux, à instaurer, par étapes, les éléments constitutifs d'une union douanière. Les États de l'Amérique centrale sont sur la voie d'un marché commun, et les pays de la Communauté des Caraïbes (CARICOM) entrevoient un renforcement de leur intégration économique, ainsi qu'une libéralisation de leur régime commercial et de leur régime d'investissement.

Cette évolution laisse présager pour l'Amérique latine une croissance plus forte et une inflation beaucoup plus faible. L'austérité budgétaire devient le mot d'ordre. Les plans de réduction de la dette n'ont pas tous la même rigueur, mais on constate une harmonie grandissante avec le Fonds monétaire international (FMI), le Club de Paris et les banques privées. Plusieurs pays ont même réussi à réintégrer le marché mondial des capitaux.

L'environnement commercial de la région évolue lui aussi, et de belles possibilités commerciales apparaissent çà et là. Les liens du Canada avec le nouveau secteur privé de l'Amérique latine et des Antilles se resserrent à la faveur des réformes. Et à mesure que